

# Le règne de la spiritualité

Ihsan Ahmadi

La spiritualité est l'une des caractéristiques fondamentales qui distingue la révolution de l'imam Khomeiny des autres révolutions du monde.

A travers une brève analyse des importantes mutations historiques tels que la Grande révolution française, la Révolution socialiste des ouvriers en Russie, la Révolution culturelle en Inde et bien d'autres révolutions qu'on a connu ces derniers siècles comparés à la Révolution de l'imam Khomeiny en Iran, on réalise clairement le point de distinction. En s'inspirant de la voie des Messagers divins, des guides de l'humanité et en ayant conscience de la crise de la spiritualité et de la propagation de l'immoralité et les exigences du temps, le fondateur de la révolution islamique d'Iran a réussi à tracer une nouvelle voie pour les hommes désespérés et déçus des échecs des courants matérialistes athées en combinant la spiritualité à la politique. Les mains nues et sans compter sur aucune puissance matérialiste, il a ainsi opéré une énorme mutation planétaire en reformulant les équilibres politico-militaires et en venant à bout d'un ennemi armé jusqu'aux dents et soutenu par les supers puissances il a établi un système reposant sur les valeurs religieuses et frayé un chemin pour ceux qui sont en quête de liberté et de justice.

Cet article abordera le sujet en cinq points :

- 1 - Définition de spiritualité
- 2 – Fondements de la théorie de la spiritualité
- 3 – La spiritualité dans l'apparition et la victoire de la Révolution
- 4 – Le rôle de la spiritualité dans la structure du gouvernement
- 5 – Nécessité de la mutation spirituelle dans la pérennité de la voie

## 1 - Définition de la spiritualité

La spiritualité fait partie des valeurs humaines suprêmes telles que l'affection, l'amour, le sacrifice, l'abnégation, la tolérance, la solidarité, la philanthropie, la sincérité, l'honnêteté, la quête de la vérité, la chasteté, la justice, la liberté, la lutte contre l'iniquité et d'autres bonnes vertus qui favorisent l'édification intérieure et la promotion des valeurs humaines dans le cadre de la vie et des sociétés humaines.

Bien que de telles choses ne soient perceptibles par les sens, échangeables comme de la marchandise ou évaluables scientifiquement, mais elles sont si sacrées que tout être humain d'âme pure pense qu'il est digne de les défendre et est prêt à donner sa vie pour les faire valoir ou endurer diverses calamités et difficultés. Ces valeurs qui en apparence profitent à la société et à l'humanité s'appellent « spiritualité ».

## 2 – Fondements de la théorie de la spiritualité

A – Aspirations et besoins

En tant que la plus noble des créatures, on peut diviser les Hommes en deux catégories en fonction des désirs et aspirations :

1. Aspirations et besoins matériels et physiques.
2. Aspirations et besoins suprêmes et spirituels.

Chaque désir et aspiration qui d'une manière ou une autre a un lien avec le corps humain, sa vie, sa reproduction et les rapports entre eux le reliant avec la nature est matériel et charnel. Et tout ce qui se rapporte au monde suprême, aux objectifs suprêmes, symbole de l'humanisme même qui le relie avec le monde suprasensible est qualifié de spirituel.

C'est ainsi que ses besoins se divisent en deux :

1. Besoins matériels tels que la nourriture, l'eau, la maison, des vêtements, des médicaments, etc.
2. Besoins spirituels tels que la quête de Dieu, vouloir du bien, la science, la connaissance, l'art, la foi, la liberté, l'adoration, la morale et autres.

B – Equilibre entre les désirs et les besoins

Le côté transcendant de l'Homme est ce qui fait le plus sa spécificité par rapport à d'autres créatures. En plus des potentialités matérielles et des atouts naturels qui contribuent à le maintenir en vie, l'Homme est doté d'une série de qualités transcendantes et supérieures qui garantissent sa dignité et sa prééminence et l'élèvent au-delà de l'animalité. Imam Khomeiny explique ainsi ces caractéristiques :

« L'homme a deux dimensions : le côté spirituel et le côté physique. Le côté physique... c'est ce bas-monde que vous voyez, ces matières visibles. Le côté spirituel est tout autre chose au-delà de ce monde de la matière ». <sup>1</sup>

Il déclare à une autre occasion :

« L'homme dans la limite de l'animalité a des choses en commun avec les animaux et à la limite des végétaux il a des choses en commun avec les plantes. Il existe une autre créature qui est à la fois plante et animal et il a tout en commun avec les animaux jusqu'à la limite de l'animalité et de là sa voie évolue. Les animaux et les hommes ont des choses en commun par rapport aux choses matérielles : manger ; dormir se reproduire. La vie de tous les animaux se résume en cela. Si un Homme développe uniquement ce côté de sa vie alors c'est un animal comme les autres même si sa nourriture diffère de celle des animaux. Les animaux aussi se distinguent aussi par leur habitude alimentaire... Si l'Homme n'est pas éduqué et instruit, les deux ensemble, il demeurera à ce stade de l'animalité ».

L'homme n'est ni un ange pour dire qu'il n'a pas besoin de matériel et il n'est non plus un animal pour dire qu'il se suffit et n'a pas besoin de développer son aspect moral. Il sera au haut niveau de l'ordre de la création lorsqu'il répondra convenablement à tous ses besoins qui s'en racinent dans son essence même, et lorsqu'il établira un équilibre dans tous les dimensions de son existence.

Renforcer le côté matériel en ignorant le côté spirituel, conduit vers l'animalité. Et renforcer le côté spirituel tout en ignorant le côté matériel signifie oublier une partie de l'être humain.

---

<sup>1</sup> Sahifeh-e-imam, vol.8, p.254

a. Le danger des conceptions non fondées

Le danger de la négligence des besoins global de l'être humain et le manque d'équilibre entre les dimensions de son existence n'est plus quelque chose qu'on ignore.

Chaque fois que la spiritualité qui est une partie importante et fait partir des impératifs rendra le souffle de sa vie dans l'existence individuel et social, et que la lumière de l'être humain se retrouve oubliée, les chaînes de l'emprisonnement matériel deviennent sans sentiment se déploieront dans cet espace, et engendreront des lourdes tragédies et des conséquences dangereuses pour l'être humain. Dans ce contexte, même si les savants et les inventeurs arrivent à améliorer la vie des êtres humains à travers les sciences expérimentales et les nouvelles découvertes (et que cela leur apporte la tranquillité et le confort sans pourtant veiller au bien être moral et psychologique de l'homme), la société aura plutôt une évolution régressive.

Les valeurs morales telles que la liberté, l'amour du prochain, la justice, l'équité, le respect des droits de l'homme et les autres seront de plus en plus sacrifiées au profit de l'argent et du matériel. L'imam Ali déclare en effet :

« Si votre passion domine votre existence, alors vous courez vers la bime et de l'anéantissement »<sup>2</sup>

De même, si le matériel et la dimension charnel de l'homme est sacrifié au compte de l'homme et de la spiritualité, où se retrouve confronté à celle-ci, l'être humain subira des pertes irréparables.

Evoluer dans le sens contraire des besoins existentiels et la pression irrationnelle sur le corps et la non considération des besoins physiques n'auront pour fruit que la pauvreté, l'indigence, l'anxiété, le désespoir, la mélancolie, le retard par rapport aux autres dans différents aspects de la vie et la mise en danger de la foi de l'indépendance et de la liberté.

Ainsi, Dieu glorieux soit il ne permet jamais que les êtres humains vivent dans la pauvreté et l'indigence ou qu'ils vivent dans la souffrance. Au contraire, il rappelle ses bienfaits et dit que ce sont les bonnes choses et si les gens veulent qu'ils en profitent et ne s'en privent sans raison : »texte arabe « ô vous qui avez cru ne vous privez pas de bonté que Dieu a rendu licite pour vous »<sup>3</sup>

Le noble messenger dit :

« Seigneur accorde nous la grâce dans notre pain et ne nous sépare pas de lui car sans le pain, on ne peut prier, on ne peut observer le jeûne, et on ne peut accomplir d'autres obligations religieuses »<sup>4</sup>

Amiroulmouminine dit à son fils Mohammad Hanafiya :

« Ô fiston je m'inquiète pour toi par rapport à la pauvreté, cherche refuge auprès de Dieu contre elle car la pauvreté entraîne le défaut dans la religion, la divagation de l'esprit, et l'anxiété »<sup>5</sup>

1. La spiritualité dans l'émergence et la victoire de la révolution islamique

a. La crise de la spiritualité dans les années 70

---

<sup>2</sup> Tasnif goural al hikam, page 306, adith 7017

<sup>3</sup> Sourate Mâ ida, verset 87

<sup>4</sup> Wasâ ilou chia, vol 17, page 30, hadith 6

<sup>5</sup> Najlou balaga, sagesse 319

A l'époque du début et de la montée des luttes de la nation musulmane d'Iran, malgré les crises politiques sociales, la pauvreté, les privations, la violation de la constitution et des libertés légales dans société iranienne, la crise de la spiritualité semble le plus grand guide qui régnait ainsi que la diminution des valeurs humaines.

A cette phase délicate de l'histoire, les propagandes à grand ampleur des supers puissances colonisatrices en vue d'affaiblir le front d'acier des croyances et les tendances spirituelles et imposer la culture de l'économie des marchés et des consommations, la liberté sexuelle d'une part et reprendre les idées hâtées matérialistes et obscurantistes à travers des théories et empiriques pures comme celles de Karmas et l'échine contre la religion qu'il traite de l'opium du peuple (et aussi les superstitions et les mythes fabriquées dans les livres sacrés des religions sacrées telles que le christianisme et le judaïsme afin de montrer que la religion n'est pas vraie et dénouer de contenu à travers des mauvaises interprétations des concepts et des valeurs religieuses dans les sources islamiques et autres) Ont contribué à éloigner les gens de la religion et de la spiritualité pour faire régner le matérialisme, le culte des désirs, des passions et la propagation du satanisme.

Ainsi, durant cette époque difficile, une culture a été imposée à l'humanité, une culture qui n'a conduit essentiellement par la dépravation des mœurs, l'augmentation des crimes et les violences de tout genre. On ne pouvait pas s'attendre au contraire des choses car lorsque les progrès scientifiques et industriels ne concordent pas avec les progrès moraux et spirituels, et qu'on ignore le côté existentiel de l'être humain, en ne mettant en évidence que les biens matériels et l'argent. Toutes les choses seront désormais évaluées sur la base des biens et de l'argent et rien ne pourra plus empêcher les activités des centres des débauches, la dépravation des mœurs, il y aura plus des limites pour des choses. En clair toutes les valeurs humaines seront sacrifiées aux pieds des idoles du matérialisme, l'homme perdra sa dignité, sa personnalité et ne sera plus qu'un simple instrument dans ce contexte. Non seulement les progrès scientifiques ont engendré beaucoup des tragédies vraiment atroces sans pour à mesure de pouvoir empêcher les déchéances, mais aussi ils sont devenues un moyen pour semer les divergences au sein des peuples des races, des régions et susciter des conflits politique à travers la manipulation des supers puissances pour assoir la colonisation, piller les nations et affaiblir l'identité des autres êtres humains.

b. Les solutions pour combler les vides spirituels

Ayant bien compris le contexte de l'époque et des réalité, l'imam Khomeiny s'appuie sur le lourd message des hommes libres, pieux et dignes pour faire l'autopsie du problème politique et des événements de cette époque, et proposer des solutions pour sortir l'homme de cette situation :

« Tout matérialisme qui aspire à la quête du pouvoir matériel quel que soit le moyen, quel que soit la voix, ne conduit l'homme que dans une impact »<sup>6</sup>

Il retient que :

---

<sup>6</sup> Sahifeh-e-imam, vol.4, p.360

« La source de tous les dangers de l'homme c'est l'homme lui-même et c'est toujours l'homme qui peut contribuer à se rectifier et améliorer les choses »<sup>7</sup>

Il ne faut pas négliger la spiritualité car c'est la clé de tous les maux.

- c. Contrairement aux analystes matérialistes et à ceux qui comptent sur l'économie, le pouvoir, et les moyens matériels pour résoudre les maux et les problèmes de l'homme, l'imam Khomeiny estime qu'il faut tirer la spiritualité dans la scène politico sociale et s'appuyer sur la force divine infinie pour sortir des crises et des problèmes, et c'est uniquement à travers l'adoption des commandements vitaux de l'islam qu'on peut y arriver :

« Si le monde veut sortir des milliers des problèmes qui le minent aujourd'hui, si l'Homme veut vivre comme il se doit, il doit croire en l'islam »<sup>8</sup>

Et cela s'inspire du saint coran qui dit :

« Quiconque se soumet en Dieu, Dieu lui montrera comment s'en sortir »<sup>9</sup>

S'appuyer sur la puissance et la miséricorde divine infinie augmente la motivation, et à travers cela l'homme ne perd jamais espoir même si la voie est parsemée d'obstacles devant lui, il n'a pas peur des incidents dangereux, il est libéré des passions et des désirs de l'âme, il n'est pas prisonnier de la cupidité et de la jouissance et il réussit toujours à vaincre les plus grands problèmes de la vie et les plus difficiles conditions.

Ainsi, la principale mission des prophètes consistait à orienter les créatures vers le vrai objet de soumission et de l'adoration à savoir Dieu exalté soit-il.

En s'appuyant sur des enseignements des prophètes de Dieu, et sur l'essence divine pur qui est le principal administrateur de l'univers, l'imam recommandait à ses partisans de s'appuyer sur Dieu uniquement pour évoluer et atteindre la perfection spirituelle tout en évitant d'être passionnellement attaché au matériel et à tout ce qui entraîne l'athéisme.

Il appuie également sur ce pont important à savoir que la seule voie pour faire régner les valeurs humaines dans la société passent par la mise en application des lois illuminantes de l'islam. Il affirme en effet :

« de la même manière que l'islam veille sur la spiritualité, de la même manière qu'elle accorde de l'importance à l'âme et à l'éducation religieuse...il tient aussi en considération le côté matériel et éduque les gens aussi dans ce sens pour qu'ils apprennent à bien utiliser le matériel. L'islam parle du matériel et y met de l'équilibre en militant pour un matériel qui conduit l'homme dans la voix divine. L'homme devrait regarder le matériel avec un regard divin et regarder le divin avec un regard matériel. Notre islam complet tient en considération tous les aspects »<sup>10</sup>

---

<sup>7</sup> Qalimâte kisar, page 176

<sup>8</sup> Journal république islamique du 3/09/1372, page 15

<sup>9</sup> Sourate Atalork, verset 65

<sup>10</sup> Sahifeh-e-imam, vol.6, p.467-468

L'homme éduqué par l'islam en plus de renforcer les fondements de la moralité et des aspects spirituels de sa vie, il considère le bas monde comme une occasion en or pour améliorer sa condition dans l'au-delà, et sans se laisser tromper par les biens et les richesses de ce bas monde, il suit les commandements de Dieu :

« texte arabe »

« n'oublie pas d'en profiter du bas monde »<sup>11</sup>

« texte arabe »

« dis : qui a interdit les parures et les richesses pures que Dieu a fait sortir pour ses serviteurs ? »

Ce genre d'homme n'abandonne jamais les efforts et avec des labeurs infatigables, il profite des biens matériels de ce bas monde et jouit également des plaisirs et de la spiritualité de Dieu. Monsieur Ahmad Houbehr en retenant ceci du soulèvement de l'imam Khomeiny, un soulèvement qui se distingue des autres :

« L'objectif de cette révolution aussi est un phénomène unique en son genre car toutes les révolutions telles que la révolution française, la révolution américaine, la révolution Britannique au 7<sup>e</sup> siècle après Jésus-Christ voulaient bâtir une société meilleure pour l'homme du point de vue matériel. Une société qui sera organisée par l'homme, dans laquelle il produira beaucoup de richesse afin que cette richesse soit à nouveau redistribuer. Mais la révolution islamique en Iran poursuit tout un autre objectif entièrement différent, il aspire à ramener Dieu pour une deuxième fois comme priorité dans la vie de l'homme, elle veut orienter l'homme vers Dieu et rétablir une fois de plus la loi et l'ordre divin sur terre, et c'est quelque chose de tout à fait différente. Toutes les autres révolutions ont cherché à restaurer un ordre humain sur terre c'est-à-dire l'ordre de Jean Jacques Rousseau ou l'ordre de Karl Marx, Lemine ou l'ordre d'Adolph Hitler, or vous voulez instaurer l'ordre de Dieu, l'ordre d'Allah sur terre »<sup>12</sup>

d. L'adhésion générale à la pensée de l'imam Khomeiny

Après la proposition de la théorie de la spiritualité par l'imam Khomeiny, le peuple d'Iran plus que d'autres peuples l'a adopté afin de sortir de la crise car ils ont été des années privées de leur droit fondamentales et des libertés légales, à cause d'intenses pressions politiques économiques et culturelles, de l'injustice des monarques, du pillage des pillards et surtout des répercussions du manque d'identité religieuse ainsi que le goût amer de la perte de la foi et la non considération des valeurs humaines, la dislocation de la cellule familiale sacrée, la destruction des institutions sociales et des centres culturelles et l'orientation des jeunes garçons et filles vers la corruption et la dépravation.

Nous lisons dans l'histoire :

« Les musulmans réalisaient des choses sur le plan industriel, et c'est les occidentaux qui sont venus après l'améliorer, les montres à eau étaient rependues au moins à l'époque du règne d'Arouna Rachid au sein des musulmans et elles ont été complétées et les musulmans ont

---

<sup>11</sup> Sourate qasas, verset 77

<sup>12</sup> Revue Houdhour, N°27, page 71

complétée l'appareil d'extraction d'eau "Chadouf". Les croisés sont arrivés et ont amené cela en Europe, les moulins à vent étaient quelque chose d'ordinaire qui existaient déjà dans les nations islamiques de l'Est... au 13<sup>e</sup> siècle, la traduction des livres islamiques et des commentaires expliqués de ces livres dans les académies d'Oxford ont été accomplis avec beaucoup de passion »<sup>13</sup>

Comme le dit l'imam Khomeiny :

« Certains savants et auteurs non musulmans ont démontré avec des preuves tangibles que la civilisation et la science ont été transférées de l'Islam vers l'Europe et les musulmans étaient les premiers dans ce domaine. »<sup>14</sup>

Walter déclare :

« à l'époque de la barbarie et de l'ignorance, après la chute de l'empire romain les chrétiens avaient tout appris des musulmans : la géométrie, la chimie, les mathématiques et autres. Et dès le premier siècle de l'hégire, ils ont été obligés de se tourner vers eux pour apprendre ces sciences courantes de cette époque. »<sup>15</sup>

Oui ils ont lu ces informations merveilleuses et historiques dans le domaine des techniques et de la civilisation des musulmans dans un passé non lointain et ils ont nourri le désir de revenir vers cette gloire.

De manière générale la nature innée pure de l'homme, et les racines profondes de la croyance en Dieu étaient palpables dans l'âme de chaque iranien car elles voyaient de leurs propres yeux les préjudices du vide spirituel et il désirait prévenir vers leur gloire historique passée et cela avait alors poussé les musulmans de l'Iran à entrer dans la scène.

---

<sup>13</sup> Les œuvres de l'Islam, page 168

<sup>14</sup> Sahifeh-e-imam, vol.18, p.90

<sup>15</sup> La science des musulmans, page 106, citant l'Islam selon Walter, page 87